

Desigualdades y violencias de género en América Latina y el Caribe



Desigualdades y violencias territoriales
El caso de la expansión piñera en Costa Rica
y sus efectos en las mujeres migrantes y
transfronterizas de Los Chiles de Alajuela

Andrea Artavia Vargas
(Costa Rica)

Desigualdades y violencias territoriales.
El caso de la expansión piñera en Costa Rica
y sus efectos en las mujeres migrantes y
transfronterizas de Los Chiles de Alajuela

Las zonas fronterizas de Costa Rica son el escenario donde cientos de mujeres enfrentan diariamente las desigualdades y violencias territoriales ancladas a la expansión del monocultivo de la piña. Las transformaciones territoriales producidas por esta forma de extractivismo agrícola afectan de manera diferenciada a las mujeres en esta zona. En particular, a las mujeres transfronterizas y a las mujeres nicaragüenses que han migrado a Costa Rica; ya sea para trabajar en las piñeras o que habitan los territorios afectados por la expansión de este monocultivo. De esta manera, las mujeres como principales encargadas de sostener la vida dentro de los territorios, experimentan en sus propios cuerpos los procesos de acumulación y despojo característicos de un modelo de desarrollo que busca el progreso económico en detrimento de la vida.

La región fronteriza norte de Costa Rica ha venido experimentando durante las últimas dos décadas un acelerado y descontrolado proceso de expansión del monocultivo de la piña, en el cual subyace una lógica de acumulación por despojo (Harvey, 2005), que caracteriza a la mayor parte de los proyectos extractivistas de la región centroamericana. Para autoras como Federici (2004), estas formas de desarrollo neoliberal, no son más que una nueva cara del mismo sistema de “acumulación originaria” que desde la colonia ha estado presente en nuestra región latinoamericana y demás territorios empobrecidos del tercer mundo, el cual se ha venido sosteniendo desde los cuerpos-territorios, principalmente, los cuerpos feminizados. Son sistemas que se sostienen mediante la extracción de la fuerza de trabajo de las mujeres, ya sea a través de la explotación dentro de las empresas, o desde los hogares y comunidades, mediante las tareas de cuidados y otros servicios necesarios para la reproducción de la clase trabajadora.

El despojo y empobrecimiento de los territorios donde el cultivo de la piña se ha expandido con mayor fuerza se puede evidenciar a través de sus bajos índices de desarrollo humano, lo cual pone en cuestión el tan anhelado desarrollo tras el cual se amparan las empresas agroextractivistas. Este es el caso de Los Chiles, cantón que presenta uno de los índices más bajos a nivel nacional (PNUD, UCR 2016). La ubicación fronteriza de este cantón lo ha convertido en “un espacio de oportunidad” dentro del mercado global, ya que constituye una zona de alta movilidad de personas migrantes en busca de trabajo (Rodríguez y Prunier 2020, p.16). A diferencia de otros monocultivos, el cultivo de la piña requiere una

Desigualdades y violencias territoriales.
El caso de la expansión piñera en Costa Rica
y sus efectos en las mujeres migrantes y
transfronterizas de Los Chiles de Alajuela

constante mano de obra durante todo el año, lo que posiciona a las empresas piñeras como un importante empleador en la zona.

En este estudio, se busca analizar el fenómeno de la expansión piñera en la frontera norte de Costa Rica desde las mujeres migrantes y transfronterizas de Medio Queso y Santa Fe de Los Chiles, con el objetivo de conocer las desigualdades y violencias vinculadas a este fenómeno que las mujeres vivencian diariamente en sus territorios. Para esto, se hace necesario partir de un enfoque feminista que pueda comprender los procesos socioterritoriales que se enmarcan dentro de un contexto que articula las dinámicas locales, regionales y globales, y desde la experiencia situada de las mujeres migrantes nicaragüenses y transfronterizas como actoras políticas y figuras centrales en la reproducción de la vida de sus territorios.

ANÁLISIS DE LA POLÍTICA PÚBLICA EN COSTA RICA

Latinoamérica se encuentra en una creciente implementación de proyectos extractivos como parte de un sistema económico sostenido en un modelo neoliberal. La proliferación de las activistas extractivistas ha promovido en los países, la explotación de la tierra y el deterioro de los territorios, una expansión geográfica del capitalismo en su máxima expresión.

Por lo expuesto al realizar el abordaje analítico de la problemática, debemos considerar que en ella se abarcan políticas públicas con distintos enfoques u objetivos pero que, integradas de una manera concatenada, forman parte de una política pública orientada al desarrollo de la actividad piñera en Costa Rica.

Con el objetivo de proponer acciones dirigidas a fortalecer las actuales políticas públicas que integran la problemática analizada, se presenta a continuación una serie de recomendaciones, propuestas y directrices generales para el fortalecimiento de la política pública que regula la actividad piñera en Costa Rica.

Desigualdades y violencias territoriales.
El caso de la expansión piñera en Costa Rica
y sus efectos en las mujeres migrantes y
transfronterizas de Los Chiles de Alajuela

PROPUESTAS

1. Acuerdos binacionales

Partiendo de la existencia de un convenio binacional entre Costa Rica y Nicaragua, renovado en el año 2020, denominado “Plan de ingreso de trabajadores agrícolas nicaragüenses”, y que cuenta con un comité que integra a representantes de los Ministerios de Agricultura y Ganadería, de Trabajo, Salud, Gobernación y del Ministerio de Relaciones Exteriores de Costa Rica y Nicaragua, hace muy factible que se considere también la participación de las y los representantes de las comunidades afectadas directamente por la actividad piñera.

La información recopilada de propia voz de las participantes en la investigación realizada permite determinar las necesidades en lo que respecta la protección de los derechos laborales, la garantía a la salud, la protección al ambiente, la seguridad pública, y, aún más, la oportunidad de inclusión de las personas en espacios de toma de decisión.

2. Articulación entre las políticas públicas

La variedad de temáticas involucradas en entorno a la expansión piñera obliga a pensar en la búsqueda de una sinergia de acciones orientadas a la protección de las personas trabajadoras y sus familias. La política de la actividad piñera como tal no se encuentra implementada y esta abarca políticas que involucran distintas instituciones del Estado.

Las políticas públicas de migración laboral con enfoque de género se dan principalmente entre el Ministerio de Trabajo y la Dirección de Migración y Extranjería. Por otro lado, se dan las políticas que regulan la actividad agrícola y en ese mismo panorama encontramos a las políticas que promueven la protección ambiental a través de los estudios de impacto ambiental u otros procedimientos administrativos.

Sin embargo, este grupo de políticas no se articulan y se diseñan e implementan de manera distante lo que muchas veces se ve reflejado en descoordinación institucional que implica vacíos administrativos que vulneran los derechos de las y los trabajadores migrantes.

Desigualdades y violencias territoriales.
El caso de la expansión piñera en Costa Rica
y sus efectos en las mujeres migrantes y
transfronterizas de Los Chiles de Alajuela

Esta articulación de esfuerzos permitiría, en lo sucesivo, la atención de una falencia de la política, la presentación institucional en las zonas fronterizas que conforman esta franja económica de la actividad piñera y una atención coordinada de las necesidades de no sólo las personas que migran para trabajar en la frontera, sino también de sus familias.

3. Participación de la población migrante y transfronteriza en el diseño de las políticas públicas

Si bien es necesario realizar estudios que identifiquen posibles fallas en las políticas públicas orientadas a la regulación de la actividad piñera en Costa Rica, resulta importante la participación de las organizaciones y grupos organizados de mujeres. La investigación permite identificar las necesidades de las mujeres migrantes y transfronterizas, y, gracias a su aporte, generar posibles acciones dirigidas a mejorar sus condiciones de vida. Pero resulta también importante que estas organizaciones sean tomadas en cuenta desde el diseño de las políticas públicas.

Además, las fronteras como territorios vivos en constante devenir deben ser espacios seguros para las mujeres. En este sentido, las políticas migratorias deben centrarse en reconocer y garantizar los procesos de movilidad humana, y la producción de identidades transfronterizas como un derecho humano.

4. Control y rendición de cuenta. Políticas redistributivas

En una gobernanza pública, participativa y democrática reconocida a Costa Rica, en la cual el cuidado al ambiente es pieza fundamental como imagen de exportación, es también preocupante esta doble moral en la cual esta expansión de la actividad piñera destruye y perjudica a los ecosistemas, desertifica suelos y contamina mantos acuíferos, lo que resulta en algo totalmente contradictorio entre lo que se promueve y lo que realmente se vive en nuestro país.

En ese sentido, el fortalecimiento de las políticas ambientales orientadas a mitigar los efectos de estas actividades permitirá regular de manera efectiva la industria piñera en el país. Sin embargo, lo que la investigación evidencia es la falta de oportunidades laborales en estos territorios. Para ello resulta necesario una redistribución de los recursos, de los ingresos producto de esta actividad

Desigualdades y violencias territoriales.
El caso de la expansión piñera en Costa Rica
y sus efectos en las mujeres migrantes y
transfronterizas de Los Chiles de Alajuela

económica, y que se promueva una diversificación de oportunidades laborales que facilite la inserción laboral de las mujeres tanto nacionales como migrantes; claro está: en condiciones justas y equitativas.

También es necesario que se establezcan medidas que fortalezcan a las organizaciones y asociaciones, que se vigilen y controlen los ingresos que se generan producto de la actividad piñera, y se logre una redistribución que favorezca de manera preferencial a los territorios que se ven afectados directamente por esta actividad extractivista.

A su vez, se recomienda la creación de políticas que busquen el fortalecimiento de las economías locales, centradas en una distribución más equitativa de los ingresos, y en el resguardo de los bienes comunes de las comunidades. En este sentido, la tierra como bien común debe ser protegida de los procesos de acumulación y apropiación que subyacen a las actividades extractivistas dentro de un modelo económico incompatible con la vida.

5. Presencia de organismos internacionales

Las dificultades que afectan las vidas de las mujeres migrantes se ven reflejadas por una desidia, un abandono total de las instituciones del Estado y que se vulneren los derechos humanos de estas personas. Casos de injusticia social, explotación sexual, explotación laboral, trata de personas, violencia de género, familiar, sexual y más, son sólo efectos, resultados de una falta de presencia institucional.

Por ello es importante que se dé un fortalecimiento institucional, con la presencia de oficinas de atención tales como el INAMU, del Poder Judicial, de Seguridad Pública, de Salud. También, que los organismos de protección de los derechos humanos intensifiquen su presencia en procura de mitigar los efectos negativos de la actividad piñera.

Asimismo, organismos como el PNUD, PNUMA o FAO permitirían identificar y promover iniciativas socio productivas, economías alternativas a la actividad extractivista de la piña que genera un importante ingreso al país, pero a costo de una degradación progresiva de los territorios.

Desigualdades y violencias territoriales.
El caso de la expansión piñera en Costa Rica
y sus efectos en las mujeres migrantes y
transfronterizas de Los Chiles de Alajuela

CONCLUSIONES

Para la creación de políticas públicas más inclusivas se hace necesario el aporte de diferentes actores: instituciones estatales, academia, sociedad civil, comunidades. Por un lado, es fundamental la investigación académica para profundizar en las problemáticas que vivencian las mujeres diariamente en sus territorios vinculadas a la expansión del monocultivo de la piña, pero también en relación a su participación social y ciudadana. En este sentido, es fundamental la integración de las mujeres migrantes y transfronterizas en los procesos de toma de decisiones sobre sus territorios, tanto a nivel local en sus comunidades como a nivel distrital y cantonal.

Esta y otras investigaciones visibilizan la diversidad de estrategias que las mujeres construyen día a día para poder sostenerse, y sostener a sus familias. No obstante, desde una mirada feminista, también es fundamental que las mujeres fortalezcan y potencien sus propias capacidades con el acompañamiento de otros actores. Para esto se hacen necesarios procesos de recuperación de la memoria, así como procesos de sanación de las violencias históricas que venimos cargando las mujeres. Ante esto, el trabajo en red y el acuerpamiento entre mujeres se hace clave en la búsqueda de una vida digna, que reconozca y valore la diversidad cultural, y donde la diferencia no se perciba como amenaza.

REFERENCIAS

- EFE. (24 de setiembre de 2021). *Costa Rica renueva plan de ingreso para trabajadores agrícolas nicaragüenses*. Swissinfo.ch. https://www.swissinfo.ch/spa/costa-rica-nicaragua_costa-rica-renueva-plan-para-ingreso-de-trabajadores-agr%C3%ADcolas-nicaragueenses/46977344
- Federici, Silvia. (2004). La acumulación de trabajo y la degradación de las mujeres. La construcción de la 'diferencia en la 'transición al capitalismo'. En Silvia Federici, *Calibán y la bruja. Mujeres, cuerpo y acumulación originaria*. Traficantes de Sueños, pp. 141-176. <https://www.traficantes.net/sites/default/files/pdfs/Caliban%20y%20la%20bruja-TdS.pdf>

Desigualdades y violencias territoriales.
El caso de la expansión piñera en Costa Rica
y sus efectos en las mujeres migrantes y
transfronterizas de Los Chiles de Alajuela

Harvey, David. (2005). El “nuevo” imperialismo: acumulación por desposesión. CLACSO. <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20130702120830/harvey.pdf>

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo; Universidad de Costa Rica. (2016). *Atlas del desarrollo humano cantonal de Costa Rica*. <http://desarrollohumano.or.cr/mapa-cantonal/index.php>

Rodríguez, Tania y Prunier, Delphine. (2020). Extractivismo agrícola, frontera y fuerza de trabajo migrante: La expansión del monocultivo de piña en Costa Rica. *Frontera Norte, Revista de fronteras, territorios y regiones*, 32 (5), <http://dx.doi.org/10.33679/rfn.v1i1.1983>

SOBRE LA AUTORA

Andrea Artavia Psicóloga y educadora por la Universidad de Costa Rica. Es estudiante de Maestría en Ciencias Sociales con mención en Género y Desarrollo en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), sede Ecuador. Su trayectoria se ha vinculado al acompañamiento, fortalecimiento e investigación de procesos comunitarios en Costa Rica y Nicaragua, y en particular al acompañamiento de mujeres rurales. Costa Rica.
andreartavia@gmail.com



CLACSO

Consejo Latinoamericano
de Ciencias Sociales

**CLACSO Secretaría
Ejecutiva**

Karina Batthyány
Secretaria Ejecutiva

María Fernanda Pampín
Directora Editorial

Pablo Vommaro
Director de Investigación

Equipo Editorial

Lucas Sablich
Coordinador Editorial

**Solange Victory
Marcela Alemandi**
Gestión Editorial

Nicolás Sticotti
Fondo Editorial

**Equipo Programa
de Becas y Convocatorias**

**Teresa Arteaga
Ulises Rubinschik**

Artavia Vargas, Andrea

Desigualdades y violencias territoriales : el caso de la expansión piñera en Costa Rica y sus efectos en las mujeres migrantes y transfronterizas de Los Chiles de Alajuela / Andrea Artavia Vargas. - 1a ed. - Ciudad Autónoma de Buenos Aires : CLACSO, 2022.

Libro digital, PDF - (Becas de investigación)

Archivo Digital: descarga y online
ISBN 978-987-813-174-0

1. Costa Rica. 2. Personas Migrantes. 3. Mujeres. I. Título.
CDD 305.409

CLACSO

Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales

Conselho Latino-americano de Ciências Sociais

Estados Unidos 1168 | C1023AAB Ciudad de Buenos Aires | Argentina

Tel [54 11] 4304 9145 | Fax [54 11] 4305 0875

<clacso@clacsoinst.edu.ar> | <www.clacso.org>



Este material/producción ha sido financiado por la Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo, Asdi. La responsabilidad del contenido recae enteramente sobre el creador. Asdi no comparte necesariamente las opiniones e interpretaciones expresadas.